
安徽和河南同属中部省份，
合肥与郑州都属于省会城市，两
座城市的报业集团所面临的竞争
环境和读者市场，有许多相似的
地方。

合肥报业传媒集团社长、党委
书记、总编辑张向东说，合肥报业

集团也是刚成立不久，是去年 3 月
26 日成立的，报业集团包括：《合
肥日报》、《合肥晚报》、《江淮晨
报》、《今日生活报》、《合肥手机报》
和《合肥在线》。

“我们现在的品类发展齐全，要
以全面体系为目标，发展成为安徽
省合肥地区最全面最大的新闻资讯
提供商，发展成为最便捷的新闻传
播渠道。”张向东说。

面对新媒体的冲击，传统报
业面临着严峻形势，传统报业该
如何转型和应对危机呢？张向东
说，2000 年初始之时,诺贝尔经济
学 奖 获 得 者 斯 蒂 格 利 茨 曾 经 预
告，世界将有两大事件会对于 21
世纪人类社会进程带来深刻影响,
一是以美国为首的新技术革命，
也就是互联网；另一件事就是中
国的城镇化速度加快，在迅速走
向世界大国。

从这两个事件来看，互联网的互联网的
产生对传统报业冲击很大，这是负产生对传统报业冲击很大，这是负
影响，若从中国城镇化进程来看，
城市化进程快，带来人们文化程度
的提高，对报纸阅读需求越来越
大，报纸是城市化的产物，这是正
面影响。

“在我看来，正面影响要远远大
于负面影响，中国目前的报纸业发
展还有很大的潜力，预计未来十年，
报纸也会发展得更大更广泛。”张向
东说。

对此，他建议中原报业传媒集
团要争做本土最权威最深度的新闻
提供商，把报纸做实做深，做出自己
的特色，贴近郑州本土；要向全媒体
的方向迈进，采用全媒体的采编终
端；注重采编和经营联动，做到无缝
衔接的融合，拓宽集团的盈利点；同
时向非报体迈进，迈进资本市场，启
动上市计划。

“报业必须在体制机制上的
转型，必须走市场化的路子，使报
业真正成为市场的服务主体。”
西安日报社社长郝小奇说。

目前，西安日报社主要承担
着市委机关报《西安日报》和都市
类报纸《西安晚报》的编辑出版发
行，同时主办《西安新闻网》、《西
安手机报》，主管《西安商报》、《城

市经济导报》、《现代保健报》。
郝小奇说，由于西部地区经济

不发达，报业发展也受到一定制约，
四年前，西安日报和晚报是两张报
纸，但是还没有完全分开，就是一套
人马编两套报纸，两张报纸折叠一
下，第一条肯定是市委的，不是市委
领导就是市委的会议，后来报社到
广州日报学了以后，把晚报改了一
下，广告收入立即增加了七百多万。

如今，西安日报社提出“高品
位，精内容，强特色”的办报理念，
从创新宣传方式、改进报道内容、
更新版面栏目入手，积极开展新
闻宣传报道工作。目前《西安日
报》《西安晚报》的版面内容丰富，
思想性、公信力增强，提高了文化
品位，近期开通了《西安手机报》。

对于新兴媒体对纸质媒体的
冲击，郝小奇认为，一面要保持危
机感，一面要积极推进报业的转
型升级。比如，新闻生产方式的

转变，要迎合市场和读者的需求，
对报纸内容要有所改变；在体制
机制上的转型，必须走市场化的
路子，报业真正成为市场的服务
主体；实现数字化的转型，不仅仅
是作为信息提供商的角色，而且
真正实现与读者的互动。

“报业集团走市场化道路，还
要积极探索，走出各自具有特色
的实战经验。”郝小奇说。据他
介绍，西部地区以榆林为代表的
陕北地区，经济增长比较快，对文
化的需求就会增大，之前该地区
只有《榆林日报》，近期《榆林日
报》和西安日报社联合，创办《榆
林晚报》，发行量增长幅度很大，
由此看来，西部地区的纸质媒体
的发展前景还是很可观的。

郝小奇说，“得中原者得天
下”，中原报业传媒集团成立正逢
其时，今后要通过新闻资源的整
合，进行多元化的发展。

媒体要真正成为市场的服务主体媒体要真正成为市场的服务主体
———访西安日报社社长郝小奇—访西安日报社社长郝小奇

“河南、山西、河北，我们这些
二线北方城市的报业事业的发展
潜力很大，我们报业要适应市场，
抓住机遇，迎接挑战。”杨东波
说。对此，他建议，媒体之间没有
竞争，只有合作，可以成立晋冀鲁

豫报业集团联盟，加强报业集团
区域战略合作，资讯互通，人员交
流和项目的合作。

在杨东波看来，新媒体的冲
击其实是一个机遇，报业在做好
传统媒体的同时，要积极考虑报
社的转型问题。比如，如今网络
内容提供商大部分就来源于纸质
媒体，之前没有互联网，报纸不存
在多次利用的问题，如今传统媒
体正好可以运用优势和新媒体进
行很好的融合。

“要应对新媒体，我们就要仔
细研究它，新媒体发布速度快，容
量大，与读者互动好，但是报纸的
党政媒体的公信力强，可实施的
可能性大，这是新媒体无法代替代替
的，我们在对比中，不应只看到传的，我们在对比中，不应只看到传
统媒体的短处，而要学会扬长避统媒体的短处，而要学会扬长避

短。”短。”
对于中原报业传媒集团对于中原报业传媒集团今后

发展的道路，他建议道，转型后的
报社集团要想可持续发展，必须
要有新的思维，新的体制，新的项
目，新的技术，如今中部地区的报
社集团普遍缺少新的技术，要学
会把新技术运用到实际采编中
去。

另外，他指出，报业集团成立
之后要考虑的首要问题是如何克
服报业普遍存在的共性的问题，
比如盈利点少，要会寻找盈利项
目，摸索盈利模式，有可能实现可
持续发展；二是收入结构不均衡，
广告收入比重太大，抗风险能力
低，不利于长期发展；人才结构不
合理，人多效率较低，缺少人才
等。

我们太原报业集团与中原报业
传媒集团的关系一直很好，大家经常
走动，相互学习。

应该说，中原报业传媒集团为今天
做了长时间的充分准备，太原报业集团

的成立就曾借鉴中原报业传媒集团的
宝贵经验，当年，我曾带队到你们报社
考察学习，并学习到了非常宝贵的经
验，为太原报业集团的成立破解了十分
棘手的难题，我一直期待着中原报业传
媒集团的成立，所以，今天，传媒集团的
成立，我特别高兴，衷心祝贺。

太原和郑州都是省会城市，山西
与河南都是具有悠久历史和文化积淀
的文化大省，报社的基本形态很相似，
都曾经辉煌过，这些年，稍有落后，我们
有太多的相似之处，所以，可以用来相
互借鉴和学习的经验自然就多。

根据我们中部地区报业发展的形态
来看，文化体制改革势在必行，是必须
的。成立报业传媒集团就是文化体制改
革，简单来说，成立集团就是采编、经营
两分开。采编就是做好新闻，服务好市
委、市政府的中心工作，其他都要完全走

向市场化。根据我的了解，中原报业传据我的了解，中原报业传
媒集团前期准备工作做得很扎实，改革媒集团前期准备工作做得很扎实，改革
很有成效，一些公司，在此之前就已经开很有成效，一些公司，在此之前就已经开
始运作，这就扎实了集团走向市场的机始运作，这就扎实了集团走向市场的机
制，所以，中原报业传媒集团的成立是水制，所以，中原报业传媒集团的成立是水
到渠成的事情。中原报业传媒集团这个到渠成的事情。中原报业传媒集团这个
名字也起得很好，没名字也起得很好，没有局限性，为整个集
团下一步的大发展也打下了基础。

应该说，集团的成立是一个全新
的起点，集团今后不仅是发展的过程，
也是打造品牌的过程。中原报业传媒
集团要走向市场，就一定要夯实产业基
础，要有优势产业，要有报业传媒的优
势，要思考，如何从中原经济区建设，郑
州都市区建设过程中，充分发挥这种优
势。还要发挥区域性集群传播的优势，
提高读者的忠诚度。要立足于郑州，还
要在中原大地上跨地域、跨行业发展，
把中原报业做成中原产业。

广州日报是全国第一家成立
的报业传媒集团，在全国传媒业
造成了很大的影响。对于中原报
业传媒集团的成立，他们也带来

了自己的祝愿和建议。
谢弈说，成立报业集团可以

借机带来发展的势头，具有强大
的造势作用，还可以强有力整合
报纸、杂志、出版社、网站等多种
媒体资源。“成立报业集团，各个
主体不要做硬整合，而要注重有
效整合，形成 1+1＞2 的影响，这这
是一种很好的媒体发展途径。”谢是一种很好的媒体发展途径。”谢
弈说。弈说。

谈起对中原报业传媒集团的谈起对中原报业传媒集团的
建议，他建议，他举出了广州日报发展的
种种路径供参考。他说，广州日
报的发展是党报都市化，打破了
纯粹机关党报的传统观念，主动
迎合广大读者的需求，要做到这
一点，重要基础是要加强服务性。

谢弈说，虽然互联网等新媒
体兴起，传统媒体不要等待，也不
要躲避，要学会利用各种媒体资
源，注重议题设置发展个性化的
互动等形式，打造成立体媒体。
在这个资讯泛滥的时代，应该认
识到传统媒体的长处在深度和质
量，要做高质量的文章，及时转型
和升级，保持自己的优势，做出自
己的特色，和多媒体共生共存，这
是报纸媒体的生命力所在。

对于报业未来的发展趋势，
谢弈认为，就算有一天这张纸质
报纸消亡了，但是要坚信报业是
永存的，报业对社会影响力是永
远不会替代的，因此在报业改革
中要多尝试创新，不要怕失败。

向全媒体的方向迈进
———访合肥报业传媒集团社长、党委书记、总编辑张向东—访合肥报业传媒集团社长、党委书记、总编辑张向东

把新技术运用到实际采编中
———访石家庄报业传媒集团党委副书记、副社长杨东波—访石家庄报业传媒集团党委副书记、副社长杨东波

传媒集团要夯实产业基础
———访太原日报报业集团党委委员、太原日报社副社长张向明—访太原日报报业集团党委委员、太原日报社副社长张向明

把传统媒体打造成立体媒体把传统媒体打造成立体媒体
———访广州日报社副社长—访广州日报社副社长 谢弈谢弈

庆贺中原报业传媒集团成立庆贺中原报业传媒集团成立

郑州日报郑州晚报联合报道组
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全媒体和集团化发全媒体和集团化发展是方向展是方向
———访省联通宽带运营中心（商都网）总经理—访省联通宽带运营中心（商都网）总经理 杨继锋杨继锋

传媒的发展，一定是朝着全媒
体和集团化发展。

任何一个单一媒体，都有自身
的优势，也有自身的传播范围、传播
手段等的局限。所以，媒体融合、
媒体跨界发展，是必然趋势。

所谓全媒体，就是一定有更多的

媒体传播途径和信息发布平台。
中原经济区的发展需要更多的媒

体力量来作为助推器，作为和谐社会
建设的推动力量。中原报业传媒集团
的成立可以说生逢其时，责任重大。

郑州日报社及下属媒体，多年来
为省会市民提供了丰富的精神食粮，成
为市民每日不可或缺的生活必需品。

成立中原报业传媒集团后，各媒
体资源可进一步共享，这是郑州市民的
福音。我们看到的有关省会的新闻，发
布将更权威，时效将更快捷，渠道将更
畅通，内容将更丰富，形式将更活泼。

商都网和中国联通，与郑州日
报各媒体，长期以来都有非常良好
的合作，我们非常高兴地看到中原
传媒集团的成长和发展。也愿意
在网络资源、新媒体技术等方面，
与中原报业传媒集团加强合作，实
现共赢，为更多的客户服务。

中原报业传媒的整合成立，
前几年，就提到议事日程。在经
过充分准备后，4 月 26 日正式挂
牌成立。相信这将对郑州报业
做强做大都有很大的促进作用，
对促进郑州报业的知名度、影响

力也都有很大的助推作用。作用。
郑州日报、郑州晚报在中原郑州日报、郑州晚报在中原

地区就有很大的影响力，中原报地区就有很大的影响力，中原报
业传媒集团的成立，在提升报纸业传媒集团的成立，在提升报纸
的生产方式、品牌方式，以及增的生产方式、品牌方式，以及增
加市场份额、增强核心竞争力、
影响力等诸方面必将迎来崭新
的发展空间。相信在集团的影
响下，各方面都会有更大的提
升。中原报业传媒集团的成立，
可以进一步整合报社各方面的
资源，把报业做大做强，更好地
发展文化产业。

最后祝愿集团在市委、市政
府的领导下，通过报业集团的努
力，一定能成为报业方面的品牌。

希望郑州日报、郑州晚报及
中原网继续保持和发扬好的优
良传统，围绕中原经济区建设、
郑州都市区建设，做好郑州传媒
的“领头羊”作用。

2011 年春光明媚的 4 月天，
欣逢中原报业传媒集团挂牌。郑
州日报社从纸媒向网络再到相关
产业领域，不断探索求变，开始了
又一次新的征程，特向集团成立
致以热烈祝贺！

中原报业传媒集团的挂牌使原报业传媒集团的挂牌使
得郑州报业发展站在了新的起跑得郑州报业发展站在了新的起跑
线上，作为郑州媒体同仁，祝愿中线上，作为郑州媒体同仁，祝愿中
原报业传媒集团在踏上新的征程原报业传媒集团在踏上新的征程
后更好地宣传党的主张、弘扬社后更好地宣传党的主张、弘扬社
会正气、通达社情民意，不断提高
舆论引导的权威性、公信力、影响
力，当好郑州新闻媒体的排头
兵。祝愿集团做好郑州传媒产业
化发展的领头雁，通过制定科学、
合理的产业化发展政策，吸引高
端专业人才参与经营管理，创造
良好的经营业绩，为郑州传媒业
发展探索成功之路。

时代造英雄，未来在手中！衷
心期望中原报业传媒集团在未来发
展中取得更大的成绩，谱写新的辉
煌篇章！我台将与中原报业传媒集
团在郑州传媒事业改革和发展的历
史进程中通力合作，共同为打造中
原经济区核心增长区作出贡献！

郑州报业站在了新起跑线上郑州报业站在了新起跑线上
——访郑州人民广播电台台长丁国宇

继续做好郑州传媒“领头羊”继续做好郑州传媒“领头羊”
——访郑州电视台台长于运强


